1. ЧИСЛЕННОСТЬ И СОСТАВ НАСЕЛЕНИЯ

Population Size and Composition
Методические пояснения

В состав Российской Федерации входят 85 субъектов Российской Федерации. 
По состоянию на 1 января 2021 г. это – 22 республики, 9 краев, 46 областей, 3 города федерального значения, 1 автономная область, 4 автономных округа. Они указаны 
в таблицах по восьми федеральным округам в соответствии с Указом Президента Российской Федерации от 13 мая 2000 г. № 849.

В составе Российской Федерации в 2014 г. образовано два новых субъекта Российской Федерации (Федеральный конституционный закон Российской Федерации от 21 марта 2014 г № 6-ФКЗ «О принятии в Российскую Федерацию Республики Крым 
и образовании в составе Российской Федерации новых субъектов – Республики Крым 
и города федерального значения Севастополя»). 

Указом Президента Российской Федерации от 3 ноября 2018 г. № 632 Республика Бурятия и Забайкальский край исключены из состава Сибирского федерального округа и включены в состав Дальневосточного федерального округа.

Первоисточником получения сведений о населении являются переписи населения. Последняя Всероссийская перепись населения 2020 года (ВПН-2020) на территории Российской Федерации была проведена в 2021 г. по состоянию на 0 часов 1 октября.  
Перепись населения – процесс сбора демографических, экономических 
и социальных данных, характеризующих каждого жителя страны или территории 
по состоянию на определенный момент времени.

Данные о численности и составе по переписям населения приведены: 1959, 
1970 гг. – на 15 января; 1979 г. – на 17 января; 1989 г. – на 12 января; 2002 г. – 
на 9 октября; 2010 г. – на 14 октября; 2021 г. – на 1 октября; 1959 г. – наличное население, 1970, 1979, 1989, 2002, 2010, 2020 гг. – постоянное население.

Население наличное – категория населения, объединяющая людей, находящихся на определенный момент времени в данном населенном пункте или на данной территории.

Население постоянное – категория населения, объединяющая людей, которые имеют обычное (постоянное) место жительства в данном населенном пункте 
или на данной территории.

Текущие оценки численности населения на 1 января рассчитываются на основании итогов последней переписи населения, к которым ежегодно прибавляются числа родившихся и прибывших на данную территорию и из которых вычитаются числа умерших и выбывших с данной территории. Текущие оценки численности населения 
за прошедшие годы уточняются на основании итогов очередной переписи.

В настоящем сборнике публикуются итоги Всероссийской переписи населения 
2020 года (ВПН-2020). 

Относительные показатели за 2022 гг. пересчитаны с учетом итогов Всероссийской переписи населения 2020 года. Данные за 2022 год приведены без учета статистической информации по Донецкой Народной Республике (ДНР), Луганской Народной Республике (ЛНР), Запорожской и Херсонской областям.

Сведения об оценке численности населения приводятся за 1960, 1965 гг. 
по наличному населению, за 1970–2023 гг. – по постоянному населению. 

Возрастные интервалы включают значения точного возраста, входящего 
в данный интервал. Например, “20–24” обозначает пятилетний возрастной интервал 
от 20 до 24 лет включительно, т.е. интервал от точного возраста 20 до точного возраста 25 лет.

Данные о возрасте при переписи населения получены на основе ответов на вопрос переписных листов о дате рождения. На основании даты рождения автоматически рассчитывалось полное число исполнившихся лет. 

При текущей оценке возрастно-полового состава  населения, производимой  
от итогов переписи населения,  численность лиц, не указавших при переписи населения возраст (или год рождения), распределяется пропорционально численности населения по всем возрастам.

Городское и сельское население. К городскому населению относятся лица, проживающие в городских населенных пунктах, к сельскому – проживающие в сельских населенных пунктах. Городскими населенными пунктами считаются населенные пункты, утвержденные законодательными актами в качестве городов и поселков городского типа (рабочих, курортных и дачных поселков). Все остальные населенные пункты считаются сельскими.

Естественный прирост населения это разница между числом родившихся живыми и числом умерших. В табл. 1.2–1.4 естественный прирост указан 
по предварительным отчетным данным, в табл. 2.1 – по данным разработки материалов текущего учета за год, при которой учтены все случаи поздней регистрации рождения и смерти. Этим объясняются незначительные расхождения в значениях естественного прироста до 2003г. в указанных таблицах.  

Миграционный прирост рассчитывается как разность чисел прибывших 
и выбывших. Принимаемые в текущих расчетах численности населения миграционные приросты отличаются от отчетных данных вследствие поправок на недоучет некоторой части случаев перемены места жительства.

Общий прирост населения представляет собой алгебраическую сумму естественного прироста и миграционного прироста.

Общий прирост городского и сельского населения равен алгебраической сумме естественного прироста, миграционного прироста и численности населения, перешедшего в городское (сельское) население в результате изменения категории населенных пунктов (преобразования сельских населенных пунктов в городские 
или городских в сельские на основании законодательных актов).

Общий, естественный и миграционный приросты могут иметь отрицательные значения.

Methodical notes

The Russian Federation comprises 85 constituent enities. As of 1 January 2021 there were the following units: 22 Republics, 9 territories (kray), 46 regions (oblast), 3 cities of the federal subordination, 1 autonomous region (oblast), 4 autonomous districts (okrug). They are given in tables referring to eight the Federal Districts established according to the Decree of the President of the Russian Federation No 849 of May 13, 2000. 

Two new subjects were established in the Russian Federation in 2014 (Federal Constitutional Law of the Russian Federation  № 6-FKZ of March 21, 2014 "On the connection of Republic of Crimea to the Russian Federation and establishment of new entities in the Russian Federation – Republic of Crimea and the federal city Sevastopol"). 

By the Decree of the President of the Russian Federation No. 632 of November 3, 2018, the  Republic of Buryatia and the Trans-Baikal Territory were excluded from the Siberian Federal District and included in the Far Eastern Federal District.

The primary sources to obtain data on population are population censuses. The most recent All-Russian population census 2020 was released on the territory of the Russian Federation in 2021 as at midnight of October 1.
Population census – a process of collection of demographic, economic and social data, characterizing each citizen of the country or a selected territory at the definite date.

Data related to population size and composition are presented according to population censuses results as follows: for 1959 and 1970 –  as of January 15; for 1979 as of January 17; for 1989 –  as of January 12; for 2002 – as of October 9; for 2010 – as of October 14; for 2021 г. – as of October 1; for 1959 – present population, for 1970, 1979, 1989, 2002, 2010, 2020 censuses – resident population. 

Present (de facto) population – a category of population uniting persons present in the given settlement or territory at the reference date. 

Resident (de jure ) population – a category of population uniting people, who have their usual (permanent) residence in the given settlement or territory.

Current estimates of the population size as of 1 January are computed on the basis of the last population census returns, plus annual number of births and arrivals to the given territory, minus number of deaths and departures from the given territory. Current population estimates for previous years are revised on the basis of next census returns.

The statistical book presents the All-Russian population census 2020 results.

2022 years data weren’t re-calculated in compliance with the All-Russian population census 2020 results. The data for 2022 are provided without statistical information related to the Donetsk People’s Republic, the Lugansk People’s Republic, the Zaporozhye and Kherson Regions.
The data relating to the population size for 1960 and 1965  refer to  present population while the data for 1970–2023 are given for resident population. 

Age intervals are denoted by the values of exact age, limiting this interval. For example: 20–24 means five-year age interval from exactly 20 to exactly 25 years of age.

Data on age was obtained on the basis of responses to the question of census questionnaire on the date of birth. On the basis of the date of birth the complete number of years was calculated automatically. 

At the current assessment of the population by age and sex structure, based on results of the Population Census, the number of persons, which has not indicated their age (or year of birth), is distributed in proportion to the population in all ages.

Urban and rural population. Urban population includes persons residing in urban settlements and rural population covers residents of rural areas. Urban settlements are defined as legally established populated areas such as cities, towns and urban-type settlements (industrial communities, recreation zones, summer cottages-dachas). All other settlements are considered as rural ones.

Natural increase of population is the difference between the number of live births and the number of deaths. Natural increase indicated in tables 1.2–1.4 is given on the basis of preliminary estimates, while data in table 2.1 are obtained through the tabulation of population records for a current year with due regard to the vital events registered afterwards. This is a reason for a slight difference in the values of natural increase before 2003 shown in these tables. 

Net migration is derived as a difference between the number of arrivals and the number of departures. Net migration assumed for current population estimates differs from the record statistics due to adjustments made for the under-registration of some cases of changes in the place of abode (residence).

Total increase of population is an algebraic sum of natural increase and net migration.

Total increase of urban and rural population is equal to an algebraic sum of natural increase, net migration and of the number of inhabitants whose place of residence changed (rural for urban or vice versa) as a result of changes in the administrative status of settlements according to legal acts (rural settlements into urban ones or urban settlements into rural ones).

Total increase, natural increase and net migration may have negative values.

